
不文明行为曝光台

本报讯（记者孙杰）昨
天，记者在市区采访时发
现，一些主次干道两侧，存
在垃圾随地乱扔和垃圾堆
积、清运不及时的不文明现
象。

在解放东路与千童南大
道交叉口，几张白色纸片和
花色包装袋被丢弃在道路
上，纸张随风四处飘扬。在
海丰南大道百合世嘉西门对
面小路约 400米处，有一片
由干枯树枝围起的空地，空
地里散落着包装袋、塑料
桶、塑料筐、破雨伞、旧棉
被等各类垃圾，俨然成为一
处垃圾场。在离空地不远的
沧县农信小区西侧，有一处
垃圾处理站。中转站没有遮
挡，满满的生活
垃圾堆在回收池
里，看上去像攒

了一段时间了。
在黄河西路悦港城正门

前，一段仅 5米的距离，地
面砖缝里就藏了十几个烟
头。不远处的一棵树下，碎
纸屑和烟头围了一圈。在黄
河西路与赵庄西街交叉口，
一处绿化带边缘露着被丢弃
的一次性筷子、烟头和纸
屑。几米外的晨晚练活动
点，运动器械旁地面上也散
落了纸团、塑料袋、包装纸
等垃圾。

城市的干净整洁离不开
市民的共同努力。针对采访
中发现的问题，希望相关部
门加强监督和管理，也希望
广大市民增强环保意识，不
随地乱扔垃圾。
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疫情防控科普知识

近期，多地通报的确诊
病例及感染者中有些轨迹涉
及商场超市。春节临近，购
物消费的人员增多，商场超
市如何做好防控呢？

做好口罩、洗手液、消
毒剂等防疫物资储备，制定
应急工作预案，加强人员健
康培训。工作人员疫苗接种
做到应接尽接，建立工作人
员健康监测制度，每日对工
作人员健康状况进行登记，
如出现可疑症状应及时就医。

对经常接触的公共用品
和设施（如存储柜、购物车
筐、电梯间按钮、扶梯扶
手、卫生间门把手、公共垃
圾桶等）要做好清洁消毒。
保持电梯、咨询台和售货区
等区域环境整洁，及时清理
垃圾。公共卫生间要配备足
够的洗手液，保证水龙头等
供水设施正常工作；有条件
时可在电梯口、咨询台等处
配备速干手消毒剂或感应式
手消毒设备。

每日正式对外营业前，
集中空调提前运行 1小时，
每日正式结束营
业清场后，集中

空调延长运行时间 1小时。
商场超市营业时间内设置卫
生防疫监督员，提醒商户及
顾客正确佩戴口罩，避免人
员聚集。对进入商场和超市
的顾客和工作人员进行体温
检测和核验健康码，体温和
健康码正常者方可进入。收
银台应设置“1米线”，提
醒顾客排队付款时保持安全
距离。推荐顾客自助购物、
非接触扫码付费，尽量减少
排队时间。建议购物时间不
超过两小时。

工作人员工作期间，全
程戴医用外科口罩或以上级
别口罩；顾客戴一次性使用
医用口罩、医用外科口罩或
以上防护等级口罩。口罩弄
湿或弄脏后，及时更换。当
出现新冠肺炎确诊病例、疑
似病例和无症状感染者时，
应在当地疾病预防控制机构
的指导下对场所进行终末消
毒，同时对空调通风系统进
行清洗和消毒处理，经卫生
学评价合格后方可重新启
用。 韩学敏 整理
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本报民生新闻版
面开办的 《草野事·
民生情》 栏目，受到
了广大读者的欢迎。
本栏目虽然表现的是
草野之事，反映的却是
民生之情。本栏目以记
叙为主，无需过多评
论；务求简短、言之有
物；务必真实，不虚
构、不夸大。我们尊
重表达的权利，相信
真实的力量。

我们期待收到来
自不同地方的故事，
倾听来自不同行业群
体的声音，尤其欢迎
来自基层细节生动的
故事，小中见大、滴
水见太阳。我们愿用
有限的版面，撑起一
方公民发言的舞台。

来稿请注明《草野
事·民生情》专栏，邮
箱 ：czrbmsxw@163.
com。

今年 50 岁的王占标，
是肃宁县万里镇河头店村的
党支部书记。工作之余，到
村民家里串门成了他最大的

“爱好”。这个“爱好”其实
给他添了不少活，看到谁家
有困难，他总免不了帮一
把。

王占标是 86 岁村民张
占家的常客。老人家庭条件
不太好，身边只剩一个患有
精神障碍的儿子。虽然儿子
已经 50 多岁了，但是言行
举止有时就像个小孩子，还
要依靠老人照顾。去年夏
天，连着下了几天雨，王占
标担心老人家房子年久失修
会漏雨。他去看望老人的时
候，发现房顶果然有漏雨的
地方。他赶紧协调联系，在
他的帮助下，村里免费为老
人修缮了房顶。

王占标知道老人平时喜
欢剪纸，前两天他去老人家
串门时，又带上一些红纸。

“老太太，红纸快用完了
吧 ， 我 又 给 您 拿 新 的 来
了。”“小王，快来看，快过
年了，我给你剪了几个福字
和 窗 花 ， 拿 回 去 粘 上 喜
庆。”老人高兴地招呼王占
标，二人坐到炕上，像往常
一样唠起了家常。

让王占标一直挂念的还
有张菊莲家。张菊莲是个盲
人 ， 30 多 年 前 改 嫁 到 村
里。去年，张菊莲的丈夫因
病去世，王占标开着车一次
次带着张菊莲的孩子跑沧
州，办医院和保险公司的各
种手续。前两天，张菊莲家
养的鸡下蛋了，他又主动张
罗帮她卖。其实，王占标每
次声称帮她卖柴鸡蛋，都是
自己出钱买下了。

这个爱串门的干部，主
动帮助村民解决一些难事。
村民们也喜欢这位村干部，
都欢迎他时常来家里串门，
大家的关系也更加亲近了。

干部爱干部爱串门串门
帮民解帮民解难事难事
孙 杰 刘巨雷

近年来，我市新建了不少篮球场、
足球场、乒乓球场、羽毛球场等体育设
施，形成了门类齐全、种类丰富、便民
惠民的公共体育设施供给模式。很多
市民希望，我市在新的一年里，能继
续不断优化城区体育健身环境，让越来
越多的群众享受到“运动红利”。

许春光：希望“智能”运动场所
越来越普及

许春光，今年 47岁，在新华区
工作。这些年，他和几位朋友经常相
约一起，通过走路来锻炼身体。“咱
们沧州现在不光越来越漂亮，而且越

来越有运动范儿了。”许春光说，以
他们经常活动的场所人民公园为例，
步 道 和 里 面 的 运 动 器 械 越 来 越

“潮”，手机蓝牙连接后可以在公园大
屏幕实时看到自己的运动数据。“现
在都是智能化时代了，我也希望新的
一年里，这样的‘智能’运动场所在
沧州越来越普及，大家能够运动得更
惬意。”他说。

王永：希望沧州东部足球场地多
起来

王永，今年 50岁，是一位足球
发烧友，在沧州开发区一家企业工

作。在王永的生活里，用他的话说就
是“只要一星期不踢球，就‘浑身难
受’。”不过对于他而言，有些“小遗
憾”。“我家在市区东边住，每次踢
球，都得来沧州体育场等城市西部球
场，东边能供我们踢球的地方不多，
总觉得这边少了些运动‘气息’。”王
永说，虽然现在交通便利，去哪踢球
都很方便，但自己还是希望在新的一
年，沧州东部的足球场地多起来。

曹欣瑞：希望越来越多的孩子爱
上冰雪运动

曹欣瑞，今年 35岁，在运河区

一所小学当体育教师。其所在学校开
展“冰雪运动进校园”后，他就在学
校里进行轮滑、陆地冰壶等冰雪运动
项目的基础教学工作。“在家门口举
办冬奥会，对于我国能大力普及冰雪
运动是千载难逢的契机。”曹欣瑞
说，新的一年，他希望在北京冬奥会
后，能有越来越多的孩子爱上冰雪运
动，未来的沧州能新建更多的冰雪运
动场所。“我还希望，除了在学校
里，孩子们在课外也能多多走到户
外，多多在生活中参与体育运动，为
他们的身体健康打下坚实的基础。”
他说。

李宝喜：希望农村地区的运动场
地越来越丰富

李宝喜，是一位“80后”，老家
在盐山县，目前在沧州市区工作。他
说，自己经常和朋友们在市区运动场
馆内进行羽毛球、乒乓球等运动，但
每次回农村老家，看到农村的体育场
地设施相较于城市还是少了些。“我
希望以后农村地区的运动场地、设施
越来越丰富，也希望越来越多的体育
比赛会放在农村举行，让广大农民朋
友们也体会到体育运动的乐趣。”他
说。

““愿我们愿我们锻炼起来更惬意锻炼起来更惬意””
———百姓期盼沧州体育设施越来越丰富—百姓期盼沧州体育设施越来越丰富
本报记者 周 洋

近日，任丘市矿山公园设置了冰雪体验器材，市民们在器材
上模拟滑雪，享受冰雪运动带来的快乐。 张国强 李佳芳 摄

本报讯 （记者韩学敏 通讯员梁昕
昕）昨天，市疾控中心免疫规划科副科长
杨永盛拿到了市第一中学的“健康副校
长”聘书。据悉，这次像他一样拿到聘书
的共有18人。

为深入推进实施中小学健康促进行
动，进一步建立健全学校健康教育和管理
体系，促进儿童青少年健康，我市从医疗
卫生机构选聘了18名业务骨干，分别入驻
市第一中学、第二中学等市直属 18所中
学、幼儿园和特殊教育学校，他们将帮助
学校加强疫情防控和卫生工作，为师生健
康保驾护航。

健康副校长任期三年，职责包括研究
制定年度学生卫生与健康教育工作计划，
依法依规落实学校卫生与健康教育工作，
开展学校卫生环境和教学卫生条件的监

督，向学校或上级教育行政部门提出合理
建议或意见；组织学校做好健康教育工
作，通过课堂教学、学科渗透、随机教
育、综合实践、重要时间节点等形式，以
及灵活多样的宣传活动开展健康教育，向
学生传授健康知识和技能，培养学生良好
的卫生习惯；做好传染病、慢性病和常见
病的防控工作，提升学校防范突发卫生事
件的能力和应对突发事件的自救互救能
力，搞好近视、脊柱侧弯、肥胖的防控，
提高学生健康水平；搞好学生健康状况监
测，每年组织学生健康体检，健全学生健
康档案，分析健康体检报告，向学校提出
促进学生健康的建议；研究制定校医、健
康教育老师、保健教师进修计划，组织学
校相关人员进行学校卫生与健康教育培
训，提高业务能力；做好与当地卫生健康

行政部门、疾控部门、医疗卫生机构的协
调联络，建立学校、医疗卫生机构联防联
控工作机制等。

在学校配备兼职健康副校长，推进医
疗机构、疾控机构、妇幼机构、卫生监督
机构与学校的交流合作，有效配合指导各
学校开展卫生健康管理、健康教育及卫生
应急等校园卫生健康工作落实，也增强广
大师生防范、应对突发事件紧急医学救援
能力和突发公共卫生事件的能力，从源头
上维护广大师生健康。

在沧州博物馆历史文化展厅陈列有
一组汉代的古印，其中有一方尺寸最大
的“别部司马”桥钮方印最引人注目。
此印铜质，桥型钮，“别部司马”四字印
文字口深峻、古拙精美，堪称汉代印章
的典范之作。

可能很多人听说过“司马”“大司
马”，那“别部司马”指的是什么官职？
根据史料记载，“别部司马”是东汉至三
国时代的“别营”指挥官，“别营”由将
军直接指挥，类似于现在部队的独立
旅、团。至于“别营”的人数，《后汉
书·百官志》中提到：“其别营领属为别
部司马，其兵多少各随时宜。”也就是说
并无明确规定，可根据实际情况增减。
这也给“别部司马”提供了无限扩充兵
员、加强实力的便利。因此，“别部司
马”虽然职位不高，但往往能独当一
面，单独执行一些重要的军事任务。在
东汉末年到三国的这段时期，不少人物
在这个职位上得以崭露头角，最终成为
名垂青史的英雄豪杰，比如刘备、关
羽、张飞、孙坚等都曾做过“别部司
马”，刻铭“别部司马”的印信便是身份

和调动兵将的凭证。
《三国演义》有一段“关云长挂印封

金”的故事，相信大家都听过，是否也
让人们对印信加深了解呢？作为古印的
一种，铜印较之其他材质的印章，结
实耐用、易于保存，因此被历代官员广
泛使用，尤其是汉代的军官印章更是普
遍使用了铜印。当时战事频繁，军官印
章多急就凿成，所谓“急于行令，不可
缓者”，在章法上不作匀整排列，凿不
规则于规则之中，表现出多种风格，其
精妙自溢，成为官印中独特的表现形
式。汉代军官使用的印章就包括各种称
谓的将军印、中郎将印、校尉印、军司
马印、军假司马印，以及“别部司马”
印。

印章的发明与使用，我国可说在世
界上独树一帜，汉代尤其是印章艺术发
展的鼎盛时期，影响极为深远。清朝书
画家、篆刻家陈鸿寿曾说:“初学治印，
以汉人为宗，心摹手追，必求神似，才
能使印章成为上品。”汉印种类繁多，风
格大方浑厚，朴拙天成，方中寓圆而刚
柔相济，拙中寓巧而自然舒展，这种风

貌成为后世印章与篆刻艺术的审美标准。
“别部司马”一枚小小印章，不仅使

后世了解了古代的军事政治社会制度，
也反映了两千年前印章艺术成就，至今
仍深深地影响着中国文化艺术的发展。
方寸之间的呈现，似有兵戈铁马之声入
耳，实在不容小觑。 张亚君

将军的将军的印信印信
————““别部司马别部司马””桥钮方印桥钮方印

市直属市直属1188所学校有了健康副校长所学校有了健康副校长
为师生为师生健康保驾护航健康保驾护航

在北京冬奥会与农
历虎年到来之际，南皮
县省级非遗王厂錾铜工
艺传承人王春友与他的
徒弟，精心制作了艺术
品 《虎年冬奥》。作品
采用黄、白、紫三种铜
材制作，每套 15 件，
全部为生肖虎各种冰雪
运动的形象，包括冰
壶、高山滑雪、速度滑
冰、花样滑冰等冬奥项
目，以此表达对 2022
年北京冬奥会的祝福。
傅新春 魏志广 摄


